

# Diario de Gandía

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

AÑO I.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre 575 pesetas.—Semestre 7.—  
Año 1530.—Extranjero: el mismo precio,  
con aumento del franqueo.

Martes 17 Marzo de 1885.

ANUNCIOS

Precios convencionales.—Dirigirse al Admi-  
nistrador, D. José Aranda.

NUM. 14.

## DEL ENEMIGO...

Para poder seguir el curso gubernamental ha tenido el partido conservador que recurrir á los medios que no se nos ignoran y llamar ó admitir á sulado á representantes genuinos del absolutismo.

Como quien limosna pide, á su casa ha traído personajes, si no dignos de figurar en el partido y sirviendo á quien sirven, al menos de alguna importancia política, que unidos al mismo y despues de mil desaciertos que por sabidos se olvidan, han llegado á ser la fuerza ó falanje conservadora y á quienes nadie ni nada intimida, por aquello de que la unión hace la fuerza.

Parangonémoslos. El partido conservador unido á los ultramontanos, tendiendo al absolutismo, quiere y hace de su capa un sayo, gobernando desafortunadamente nuestra nación. Cumplen aquel refrán, y no hay nadie que siquiera ose anteponerse á tales personajes. Ellos son los que en gobierno entienden la ajuga de navegar. Juegan al tira y afloja y siguen impertérritos en el puesto que ocupan y que deben á ciertas circunstancias, que también por demasiado sabidas callamos.

Ahora bien; con tal ejemplo, con el raciocinio propio de todo hombre libre ¿puede la democracia permanecer muda é inerte? Imposible. El país reclama el consejo, y del enemigo lo debemos tomar. Queden unidos en buen hora ultramontanos y conservadores para hacer frente á la idea liberal que domina el corazón de España; hagan esfuerzos para anonadar las aspiraciones de los adalides de la democracia: todo ello será estéril é ineficaz cuando, como no está lejos, llegue el día en que los partidos liberales, sin restricción alguna y olvidando jefatura, hagan una masa común, aunando sus esfuerzos para conseguir de una vez y para siempre implantar en nuestra querida patria el sol de la libertad.

Si; envueltos en sus protectores rayos podremos llegar á la meta de nuestras aspiraciones; podremos alcanzar un gobierno que, comenzando por desterrar abusos, establezca ventajosas reformas y soluciones, dignas del aplauso general: así podremos llegar á conseguir que florezcan la industria, la agricultura y el comercio; á regenerar las actividades del país, en completa postración hoy, y á obtener más benéficos resultados para este, suelo tan digno de mejor suerte. De esta forma, unidos en mancomunidad de aspiraciones, llegaremos, como hemos dicho, á tener en España el régimen que podrá conducirnos por terreno menos escabroso y árido que el que atravesamos con el gobierno conservador.

A ello, pues, debemos dirigir nuestros esfuerzos, busquemos la unión de los partidos liberales y así de una vez veremos con satisfacción dilatados días de ventura para nuestra querida España.

Del enemigo el consejo.

## LA DEMAGOGIA.

No vamos á ocuparnos de esa demagogia tan combatida por los poderes públicos y tan antipática y repulsiva á las clases que viven y prosperan bajo la benéfica sombra del reposo y la quietud.

No vamos á fijarnos en esos oleajes de desordenadas manifestaciones, que llevan la intranquilidad á los pueblos y que dificultan el curso natural del progreso, convirtiéndose en mayor y más implacable enemigo.

La demagogia negra, que así han dado en llamarse á las tumultuosas órds que suelen caracterizar los momentos históricos que se conocen en la historia de las naciones con el título de momentos revolucionarios, tiene su disculpa, si bien en ningún caso su justificación.

Sentado, pues así conviene á nuestros propósitos que se sepa, que somos enemigos irreconciliables de todo género de demagogias, pues las consideramos la antítesis de lo que en nuestros principios se consigna, diremos, sin embargo, que la demagogia negra, es el aire comprimido que sale impetuosamente al encontrar atmósfera donde se estenderse; y si algun daño ocasiona, culpa será de quien tanto lo comprimido, que le obligó á estallar. Es el frenético prisionero que vé la luz despues de muchos años de tinieblas y se contempla desligado de las cadenas que lo sujetaban á la intemperancia de su iafausto destino. Si en su alborozo molesta, no hubiéralo hecho así, á no hallarse tan aprisionado y tan sujeto. Es el ave que burlando los alambres de la jaula que la encierra, vuela al espacio y se embriaga con los goces de su libertad, recojiendo en castigo de su indiscreción y de su irreflexiva ligereza, la pérdida de tan estimado bien.

En los conceptos expuestos, la demagogia negra, no por ser perjudicial y temible, deja de ser disculpable, con tanto más motivo, cuanto que se forma y se desarrolla al calor de las intemperancias y de las tiranías y suele ser producto de la ignorancia, del arrebató ó de la obcecación, que segun nuestro código criminal son circunstancias eximentes de responsabilidad.

De otra demagogia, más funesta si cabe, por lo mismo que se presenta á nuestra vista velada por la hipocresía y amparada por la autoridad de los que la ejercen, vamos á tratar hoy, á fin de deducir las legítimas consecuencias que justificar deban los extremos consignados en el artículo publicado en uno de nuestros anteriores números bajo el epígrafe de «Pronósticos.»

Demagogia es aquella que perturba y desorganiza la gestión económica y financiera de los pueblos, y si alguna prueba necesitáramos de esa demagogia en los presentes instantes, la encontraríamos tan robusta como deseáramos, en los Presupuestos que el gobierno conservador acaba de presentar á las Cortes y de cuyo exámen nos venimos ocupando.

Demagogia es la que halaga las pasiones de unos contra la razón y la justicia de los otros, que establece diferencias y desigualdades en la aplicación de las leyes, y el gobierno conservador ha hecho mucho en ese sentido, suprimiendo el descuento que pesaba sobre todos los funcionarios del Estado, pero suprimiéndolo en parte, cuya parte resulta privilegiada por ese solo hecho, y manteniéndolo en el resto donde se ha sembrado el descontento, la emulación y el rencor.

Demagogia es el desconocimiento del principio de autoridad, y á ese desconocimiento ha invitado el gobierno conservador á los legisladores del porvenir con motivo de los tristes y memorables acontecimientos universitarios.

Demagogia es ahogar con el freno de la fuerza, las expresiones de la opinión: y si víctimas buscamos de imposiciones y de inconveniencias, el muy ilustre y respetable señor obispo de Plasencia es una inmolada al capricho y desagrado del gobierno.

Demagogia es y demagogia de que solo presentan ejemplo las tumultuosas sesiones de la convención francesa, imposibilitar el uso del inviolable derecho que dá la investidura de la representación en Cortes, é imposibilitado de ejercer ese derecho se encuentra hoy el no menos reverendo é ilustradísimo señor obispo de Puerto-Rico, cuyos labios, á excitación del gobierno, ha cerrado quien tiene potestad indiscutible para hacerlo.

Demagogia es la desarmonía entre los gobiernos constituidos, y por poderes de donde dimanen, y de esa desarmonía cada vez más significativa y más profunda, hay recientes é incontrastables pruebas, algunas de las cuales sería peligroso para nuestra existencia periódica señalar.

Demagogia es atentar contra la independencia é inmundidad de los municipios, que son la más legítima encarnación de los pueblos, y el proyecto de ley de administración local que se discuté en las

Cámaras y en contra del cual se han presentado sinnúmero de enmiendas, no puede ser en tal concepto más demagógico, por lo absorbente y dictatorial.

Demagogia es escitar al descontento público con medidas que hieran el sentimiento en el hogar y produzcan perjuicios de consideración; y el llamamiento exagerado y extraordinario de 70.000 hombres al servicio de las armas, ha de ser de gravísimas y muy trascendentales consecuencias, en el orden administrativo, tanto como en el político y económico.

Demagogia es resolver de plano, sin previo estudio y por solo el apasionado consejo, las cuestiones que afectan á la riqueza pública y cuyas resoluciones puedan secar los veneros de que se alimenta esa riqueza; y ahí están los tratados comerciales hechos con Francia y con los Estados Unidos; y ahí está, avergonzado, receloso y embrollado, el *modus vivendi* con Inglaterra, causa de la próxima ruina de una de nuestras más ricas y florecientes provincias.

Como la demagogia á que nos referimos, que lleva el nombre de demagogia blanca, es el remolcador de la otra que ha de llevarnos al colmo del malestar y ha de entregarnos á los peligros que las conmociones traen siempre consigo, de ahí que, siendo el gobierno del Sr. Cánovas ó debiendo ser la repercusión más exacta del anhelo de las clases conservadoras y no encontrando éstas en los procedimientos gubernamentales nada, absolutamente nada que les satisfaga y les preste confianza, la deducción que hacíamos en nuestro artículo «Pronósticos» referente á que el gobierno actual, ni satisfacía al pasado, como ya demostramos, ni respondía al presente, es sumamente lógica.

Que ese gobierno no agrada tampoco á los hombres del mañana es así mismo exacto, como proharemos otro día.

## PRENSA.

De *El Liberal*:

«En la carrera de San Jerónimo.

Embozado primero.—¿Qué hay de Inglaterra y Rusia? ¿Se han arreglado?

Embozado segundo.—Lo único que se sabe en Gobernación es que Lagartijo estaba de cacería en Sierra-Morena.

Embozado primero.—Luego hablaremos de eso. ¿Se sabe á qué obedece la marcha del Nuncio?

Embozado segundo.—Yo no doy fé á la noticia; pero si fuera cierta, España entera estaría de pésame.

Embozado primero.—Hombre, ¿tanto se preocupa el país de monseñor Rampolla?

Embozado segundo.—La muerte de Lagartijo es una desgracia nacional...

Embozado primero.—Yo no hablo de eso; sino de la cuestión religiosa. ¿Usted cree que el gobierno se lleva bien con el Vaticano?

Embozado segundo.—Debe ser falsa la noticia. Ni en *La Taurina* ni en *La Santluqueña* saben una palabra.

Embozado primero.—Usted está loco. Me voy á Gobernación á ver si me dicen algo de la suspensión del Ayuntamiento.

Embozado segundo.—De eso no dan razón más que en la esquina del Imperial.

Embozado primero.—¿Se burla usted de mí?

Embozado segundo.—No, señor. La noticia de la muerte de Lagartijo absorbe hoy la atención de todo el mundo. En el salón de Conferencias no se hablaba de otra cosa... En Gobernación está todo el mundo pendiente del telégrafo. Romero Robledo se ha puesto al habla con el gobernador de Córdoba.

Embozado primero.—Es decir que hoy no hay quien hable de política, ni de administración, ni de intereses generales, ni de...

Embozado segundo.—Caballero, hoy no es día de pensar, sino de sentir.

Embozado primero.—¡Tomaré ejemplo de los ministros de la Corona!

Embozado segundo.—Sí, señor; Romero Roble-

do es el hombre que requieren las circunstancias... Verá V., si se confirma la infausta nueva, cómo presenta la dimisión, en señal de luto.

*Embozado primero.*—¿Sí? ¡Pues diga V. que hay Lagartijo para cien años!

Por fortuna para el gobierno y para la felicidad de la nación española el diestro respira aún.

## NOTICIAS GENERALES.

De el *Eco de Alcoy* tomamos lo siguiente:

«Se nos comunica una noticia, que en verdad nos alegraría que recibiera completa confirmación.

Encontrándose accidentalmente en Valencia nuestro paisano Francisco Blanes (que posee una voz de bajo admirable, según hemos tenido ocasión de oírle cantar diferentes veces en las capillas de música de esta ciudad), por recomendación de algunas personas fué presentado al Conservatorio de canto y declamación valenciano, en donde se le hizo cantar, quedando asombrados todos los que acudieron á oír su buen timbre de voz.

Más tarde, fué presentado el Sr. Blanes al eminente tenor D. Julian Gayarre, el que desde luego le ofreció su incondicional apoyo dispuesto á prestarle toda clase de protección, incluso el de costear sus estudios en Milán.

No respondemos de la autenticidad de esta noticia; pero si los rumores que apuntamos, recibirían confirmación, estamos seguros de que el nuevo cantante sería una gloria para nuestra ciudad.

Los periódicos de Chile traen detalles del atentado de que fué objeto el presidente de aquella república el día 24 de Enero.

Al anochecer de dicho día un cartero entregó á la hija del presidente Santa María, que llegaba en aquellos momentos con su tierno hijo á casa de su padre, un paquete cerrado y dirigido al presidente. Este, después de romper la cubierta de papel, hallóse con una caja de lata, sujeta por un hilo de cáñamo, que se introducía por una pequeña abertura en el interior.

Los hilos fueron cortados con unas tijeras, y en seguida la caja, cuyas aberturas de la parte superior é inferior eran perfectamente visibles, dejó salir, al ser movida varias veces, un polvo negro, que parecía pólvora de caza.

Aquello alarmó al presidente, quien temiendo que una explosión pudiera herir ó cuando menos asustar á su familia, dispuso, sin dar al parecer importancia al asunto, que se guardase la caja en lugar seguro hasta que al siguiente día pudiera examinarla, tomando las precauciones debidas, su hijo D. Domingo Víctor. Hizolo este sin dificultad, convencido, en efecto, de que se trataba de una máquina infernal, cargada de pólvora común y pólvora algodón, que estaba preparada mediante un mecanismo de chapa de puerta, un martillo de reloj y unas cuantas cabezas de fósforos, para hacer explosión tan pronto como fueran tirados con fuerza los hilos de cáñamo, los cuales debían poner en movimiento el martillo é inflamar los fósforos.

La caja contenía tres libras de carga, lo suficiente para quitar la vida á todas las personas reunidas en una pieza de regulares dimensiones.

Como todo lo que tiene relación con nuestras nuevas posesiones de la costa occidental de África, no hemos dudado en insertar la siguiente interesante carta que publica nuestro colega *El Liberal*.

«Sr. D. Mariano Araus.

Querido amigo: La gran extensión de costa donde ondea la bandera española y la falta de comunicaciones periódicas con la Península, me impiden calmar esa justificada impaciencia que usted demuestra respecto á noticias concretas y minuciosas de las condiciones geográficas, climatológicas, mercantiles y coloniales de esta región sahariana, así como de las tendencias de sus desgraciados habitantes.

La navegación en buque de vela debería considerarse como reminiscencia de pasados tiempos, bochornosa para el siglo actual. Pero es el único medio de llegar á la costa sahariana, donde el señor Bonelli ha enarbolado el pabellón español, granjeándose nuestros compatriotas generales simpatías entre los indígenas, los cuales reciben con asombro á quien domina su idioma y posee los resortes para electrizar y mover á simpatía los sentimientos antes hostiles de estas pobres gentes, rodeadas de miseria en su físico y corroidas por las pasiones del salvajismo en lo moral.

Cabo Bojador constituye por ahora el límite septentrional de nuestras posesiones y Cabo Blanco el extremo opuesto; encerrando estas 400 millas próximamente de costa, los bancos de pesquerías canario-africanas, famosos desde remotas épocas y que desde el siglo XVII vienen explotando considerable número de pailebots de las islas Ca-

narias, entre cuyos habitantes de la clase pobre constituye su alimento el pescado salado ó el gofio ó harina de maiz tostado.

Recorriendo la costa, se encuentran después de Cabo Bojador, fondeaderos de excelente abrigo para los buques como la Bumbalda, el Corral, Morro del Ancla, Buen Jardín, Angra ó Caballo y otros de menos importancia, los cuales no aparecen en carta alguna, pero que los pescadores conocen con perfección, por haberlos frecuentado desde la niñez.

Una vez en Río Oro se encuentra la factoría establecida por la Sociedad Mercantil Hispano-Africana, quien está construyendo un elegante y sólido edificio factoría-fortaleza, sirviéndose de los indígenas como peones, los cuales han cambiado la vida indolente que arrastraban por estas incommensurables llanuras, arenosas en su mayoría, por un trabajo lento al principio pero de todos modos reproductivo y que les facilita medios de cubrir su desnudez, que por tantos siglos era el traje de los habitantes de estas regiones.

A 30 millas de Río Oro se halla la inmensa bahía de Cintra, que por su gran extensión llenaría esta correspondencia por sí sola, si tratase de describirla. Luego se encuentra á Corey y San Ciprián hasta llegar á Cabo Blanco, con su bahía del Oeste, donde ondea el pabellón español, y la del Galgo ó Reposo, espaciosa y profunda ría, fácil de ser tomada por los buques de cualquier calado y en todo tiempo.

Las cualidades que distinguen á la raza musulmana de las restantes que habitan nuestro planeta, son también patrimonio de la ignorancia de estas gentes. La fé que devuelve la vista á los ciegos, quebranta peñas y resucita los muertos, forma el rasgo sobresaliente de la superstición fanática de estos hijos del desierto. Su allivez y soberbia los ha mantenidos aislados de las corrientes modernas, y para adquirir lo más indispensable á sus necesidades, que son bien escasas por cierto, se dirigen al Senegal, que representa desde aquí un viaje de tres meses en camello sin contar la vuelta: ó marchan á Timbuctú y Guinea, distancias también enormes por falta de comunicaciones, para efectuar sus transacciones comerciales.

La desconfianza y temor á los europeos es muy grande entre estos salvajes, que siempre van armados hasta los dientes, aún cuando con carabinas de chispa. Por eso consideramos inmensa, pero no ingrata, la tarea que se impone el explorador de estas comarcas, por tanto tiempo teatro de sangrientas luchas. El musulman no es del todo ingrato; ni necesita grandes emociones para sentir y comprender lo que se le sabe expresar: hasta hoy el europeo que caía en sus manos era vendido de tribu en tribu, por codicia al rescate obtenido en diversas ocasiones, prefiriendo este infame comercio al que seguramente había de proporcionarle mayores ventajas con la venta de ganados lanar, cabrio, vacuno y caballar, y otros productos no menos valiosos.

Sentados los primeros jalones de la civilización, acogidos con regocijo por la mayoría de éstos indígenas, confiamos en la rápida trasformación de este país, de excelente temperatura, terrenos casi estériles para la vegetación ó cultivo de ricos productos, pero habitado por considerable número de sectarios de Mahoma.

Suyo siempre afectísimo, M.

Río Oro 9 de Febrero de 1885.

El ejército alemán en la última guerra tenía el siguiente personal sanitario: 3.679 médicos militares y 1.083 civiles. Seguían á los regimientos y cuerpos de ejército 2.767: 912 en guarnición fija; 1.779 médicos civiles en hospitales de sangre auxiliando también á los prisioneros.

Médicos extranjeros se anotaron 347 entre ellos 39 ingleses, 37 americanos, 48 holandeses, 69 suizos, 47 rusos, 22 austriacos, 19 belgas, dos españoles, dos italianos y uno por cada nación siguiente, Noruega, Suecia, Turquía, Rumanía, Sérvia y Méjico.

Farmacéuticos: 472, militares todos. Correspondía un médico para cada 170 hombres y su personal sanitario en conjunto, contando enfermeros, etc., de 25.662.

Murieron 66 médicos, heridos 66 é inutilizados 352.

En las ambulancias se curaron á 280.960 heridos. Los hospitales del interior recibieron 602.962, incluyendo 176.162 primeros.

La soleina es el nombre de un nuevo líquido que viene á competir con gran ventaja sobre el petróleo como medio de producir la luz del alumbrado.

La soleina es un cuerpo oleaginoso, algo fluido, de olor agradable y bastante parecido al del incienso, y al arder no produce gases insalubres.

Los colores de los cuerpos que ilumina no se alteran, y con la soleina no ocurre el que la vista confunda al amarillo con el blanco, el carmesí con el rojo y el verde con el azul, como sucede con el gas y el petróleo.

Los relojeros, diamantistas, bordadores y cuan-

tos tienen necesidad de trabajar de noche pueden hacerlo sin fatigar la vista por la luz producida por la soleina que es permanente, diáfana é intensísima

La Sociedad valenciana de tram-vías ha poco constituida bajo la dirección de nuestro querido amigo el ingeniero D. Juan Navarro Reverter, ha abierto una suscripción para cubrir su capital social de 1.800.000 pesetas.

Esta Sociedad va á empezar sus trabajos constituyendo el tram-vía de circunvalación de Valencia y el de vapor de la capital á Liria.

Las acciones son de 250 pesetas que se desembolsarán en dividendos.

Auguramos á los que coloquen sus capitales en tan lucrativa empresa, interés muy subido, porque la cosa es muy buena.

## INOCULACIÓN DEL CÓLERA.

La prensa de Barcelona publica un escrito, firmado por D. Ignacio de Llorens, sobre los experimentos que está haciendo el Dr. Ferrán, para la inoculación del virus colérico. Dice así su parte más interesante:

«Los doctores Sres. Sareñana, Jaques, Bertrán, Giralt, Farriols y el que estas líneas suscribe, han sido de los primeros en sujetarse á la inoculación, y hé aquí, á vuela pluma, los síntomas más culminantes de la misma. Inyectado con la jeringuilla de Pravaz medio centímetro cúbico del cultivo atenuado en la parte posterior de ambos brazos, á las tres horas empezamos á sentir un dolor gravativo en unos y pulsativo en otros, que fue aumentando hasta producir el envaramiento de dichas extremidades superiores, cefalalgia frontal muy pronunciada, frío intensísimo con algidez marmórea en las manos y pués, postración suma hasta llegar al desvanecimiento en alguno, estado semilipotímico que duró media hora, gastricismo, náuseas, diarrea, en algunos calambres, escalofríos, aumento del pulso, llegando á noventa y ocho pulsaciones, y todos estos síntomas, que podríamos llamar de concentración, llegaron al máximo de su desarrollo á las doce horas de hecha la inoculación: precisados la mayoría á meterse en cama, no se hizo esperar la reacción, y esta fué proporcional al primer periodo, la fiebre se desarrolló fuerte en todos, el pulso desplegado alcanzó de ciento veinte á ciento treinta pulsaciones, la temperatura á 39 grados, cefalalgia frontal más intensa, sed viva, calentura que duró desde las doce á las diez y ocho horas de haber sido inoculados. Pasada la fiebre, sólo nos quedó como recuerdo de la inoculación el dolor en los brazos y la postración, que desaparecieron por completo á los cuatro días de verificada aquella.

Practicada la reinoculación á mis queridos compañeros Sareñana y Jaques y en el infrascrito, no experimentaron ningún síntoma de infección general, lo que prueba la inmunidad contraída por la inoculación. Falta demostrar el tiempo que dura dicha inmunidad, y á este objeto hános propuesto el Dr. Ferrán el reinocular cada dos meses uno de los inoculados, y de esta manera sabremos con certeza la duración de la misma.

Estos experimentos, uñidos á otros aún más concluyentes hechos *in anima vili*, nos inspiran la grata esperanza de que el cólera pasará á ser una enfermedad de poca importancia para las personas que tengan el cuidado de *vacunarse* preventivamente.»

El comunicante termina lamentando la falta de protección, por parte del gobierno, al Dr. Ferrán.

## NOTICIAS LOCALES.

Continúa para desesperación de nuestros agricultores el tiempo vario y lluvioso, la temperatura ha descendido bastante con lo cual las tiernas plantas de hortalizas sufren mucho.

Se va á proceder con la mayor actividad á reorganizar el partido constitucional por los señores á quien el comité provincial ha confiado tan delicado asunto, y son tan radicales en materia de personal sus propósitos, que tenemos entendido no darán cabida en los futuros comités á ninguno de aquellos que en momentos difíciles para su jefe no estuvieron en el puesto á que sus compromisos de partido les llamaba. Este es el camino por donde se va á la moralización de los partidos.

El servicio de correos es inmejorable en nuestro país; por lo que á nosotros hace podemos dar fé de ello: recibimos los periódicos que cambian con el nuestro á remesas; por ejemplo, hemos estado tres días sin recibir *El Eco de Alcoy* y recibimos los tres números. *La Unión* de Madrid hace cuatro días que no visita nuestra redacción y así todos los demás. No queremos pedir remedio porque sabemos que predicar en desierto es sermón perdido.

En la Villanueva del Trapig, esquina al paseo de las Germanías, existe un hoyo que es una constante amenaza para los transeúntes. Llamamos la atención del señor Alcalde, para que lo haga recomponer, pues hace muchos días que la losa del mismo se halla rota y fuera de su sitio.

Por error de imprenta digimos ayer que el elocuente orador sagrado D. Manuel Llanes Montull había salido para Tarragona, llamado por el arzobispo de aquella diócesis, para predicar cuatro *semanas*, en aquella capital, en vez de decir cuatro sermones, terminados los cuales regresará á Gandía para continuar la predicación cuadregesimal.

Por la Alcaldía se ha publicado un bando, en el que se dá á saber al público, que la administración de Loterías se ha trasladado á la calle de la Pescadería, número 25.

El domingo por la noche se reunió la Asociación del paso de la Cruz en junta general para la aprobación del reglamento porque se ha de regir, siendo éste aprobado.

También se acordó pedir la autorización competente para elevarla á Asociación religiosa, con el objeto de dar culto á la Cruz.

Ayer á las cuatro de la tarde se celebró una conferencia magna en el gobierno de la provincia á la que asistieron los diputados á Cortes y senadores que se hallan en Valencia y los vocales de la diputación provincial, con el objeto de conocer las impresiones que sobre la cuestión de los empréstitos, ha traído de Madrid D. Cirilo Amorós, y deliberar sobre el estado del asunto.

Los congregados guardan gran reserva sobre sus deliberaciones, ignorándose el plan de conducta que debió acordarse. Pero el señor marqués de Casa-Ramos no ocultaba sus esperanzas, ó mejor dicho, seguridades de que los deseos de la diputación serán completamente satisfechos; fundándose que antes de salir de Madrid el señor presidente del Consejo de ministros, le ofreció solemnemente que serían aprobados los dos empréstitos y que no saldría la administración de las obras del puerto de manos de la diputación.

Después de una larga y penosa enfermedad, falleció ayer en el pueblo de Ador D. Francisco Vicente Roig. Acompañamos en su familia á su justo dolor.

Hemos recibido la visita de *El Serpis* de Alcoy y el semanario de Madrid; *Verán ustedes!*

La junta general del Círculo gandiense en su reunión del domingo pasado, acordó nombrar una comisión compuesta del presidente D. Sinibaldo Gutiérrez, D. José Rausell, D. Jesús María de Arias y D. José Roman, para que revestidos de las más amplias facultades reorganicen dicha sociedad colocándola á la altura de las mejores de su clase y como corresponde á una población de la importancia de Gandía.

Anoche celebró en este teatro su despedida la compañía que dirige el distinguido actor D. Francisco Troyano, y que tantas simpatías deja en esta ciudad por varios conceptos. Se puso en escena el drama en 7 actos, del Duque de Rivas, «D. Alvaro ó la fuerza del sino», en cuya ejecución tomaron parte varios aficionados de la localidad, quienes juntamente con los que forman parte de la citada compañía, contribuyeron á que el desarrollo del drama fuese excelente, lo mismo que la noche anterior.

Después se puso por primera vez en escena una linda pieza en un acto titulada «Lo mejor de los dados...» debida á la pluma de nuestro querido amigo D. Jesús María de Arias, que gustó muchísimo. Tenemos la satisfacción de decir que es una obra maestra en su género de versificación, elegante y correcta y de excelente efecto. El público aplaudió repetidamente y con justicia la obra primera de nuestro amigo, quien fué llamado al palco escénico diferentes veces.

Unimos los nuestros á aplausos tan justos y merecidos, deseando pronto tener ocasión de volverlos á repetir en otra obra de igual índole, ya

que demuestra una aptitud nada común para esta clase de obras.

La interpretación de dicha pieza fué también excelente: contribuyeron todos los actores al éxito de la misma.

Solo sentimos que el público gandiense sea tan retraído.

Hubo una media entrada.

### Sección Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Gabriel Arcángel.

La misa y oficio divino son del mismo, rito doble mayor, color blanco, haciendo conmemoración á la feria.

Cultos religiosos para mañana.

Cuarenta horas.

En la Iglesia de San José, (arrabal), continúan las Cuarenta horas, se descubrió á las cinco y media, celebrando misa rezada, acompañada de órgano.

A las ocho, misa solemne cantada, con acompañamiento de órgano.

Por la tarde á la hora acostumbrada, se cantarán los dolores al Patriarca; siguiendo el sermón y concluido se reservará su Divina Magestad.

NOTA.

El ejercicio con sermón, correspondiente á éste miércoles en la iglesia Colegial, se suprime, por haber señalado la vacación en este día el orador encargado de los cuadregesimales.

### Correspondencia particular del DIARIO DE GANDÍA.

Madrid 15 Marzo 1885.

Pocas novedades políticas, y las pocas, como de costumbre, en extremo deplorables para la grey conservadora que nos manda. Apenas se han podido distraer un poco los señores ministros con la pasión, muerte y resurrección de Lagartijo que tanto juego dió ayer en Madrid, como ya dije, se preparan á sumar un disgusto más á los muchos que sus propios amigos les han dado y se eucargan en lo sucesivo de darles. ¿Surge un nuevo grupo de descontentos en la mayoría? Pues... banquete seguro; por el pronto se contentan comiendo, sin duda por aquello de que los duelos con pan son menos. Ahora como antes, los descontentos que se preparan á surgir, disponen con gran reserva su correspondiente banquete. Esta reserva y el secreto á voces es todo uno; por eso sabe ya todo el que en estas menudencias y triquiñuelas tiene que parar su atención, por razón de oficio, como les sucede á los periodistas, sabe, digo, con pelos y señales cuántos y quiénes son los nuevos discrepantes en estado de canuto. La verdadera reserva, sin embargo, me impone la discreta resolución de no dar sus respetables nombres á la publicidad; por la razón, además, de no hacer el caldo á algunos caballeros, que no se proponen con eso otro fin que el de darse importancia, rodando por las columnas de los periódicos. Al país no le importa maldito la cosa que discrepen ó coincidan; son cuestiones de familia y la ropa sucia debe lavarse en casa. Conviene solamente saber que el gabinete se esfuerza en ahogar este nuevo gérmen de disidencia, é impedir el susodicho banquete que estaba anunciado para mañana en el restaurant de Lhardy y que es dudoso si se verificará. Estas son cosas naturales y lógicas; una disidencia á tiempo es gran título para medrar con Cánovas; la política lo ha demostrado, y como los malos ejemplos cunden, cada diputado descontento comienza por murmurar de los ministros con los amigos, hacen corro, amenazan con un acto y así esperan llegar cuando menos hasta la altura que llegó há poco el Sr. Serrano Alcazar con idénticos procedimientos. En consiguiendo el momio se acabaron los escrúpulos.

Hace tres días está la espada de Damocles suspendida sobre la cabeza del Ayuntamiento de esta muy heroica villa y corte, y sin embargo, la real orden que hace de espada no sale del despacho de Romero Robledo, que es Damocles y que, por lo visto, amenaza y no dá para completa analogía de la comparación. Es ya indudable que del expediente famoso que ha tardado cuatro meses en instruir el Sr. Corbalán, resultan cargos graves... contra los conservadores que mangonearon á sus anchas en el Municipio desde 1875 á 1881. De modo que como no tienen que echar nada en cara á los fusionistas que no resulten devuelto á la casa pro-

pia, los conservadores están perplejos y no se atreven á sacar á la luz el expediente. Lo único que quieren sacar es un Ayuntamiento á su imagen y semejanza en las próximas elecciones y para conseguirlo suspender el actual *ab irato* y nombrar interinamente á amigachos y paniaguados que preparen convenientemente la máquina. ¡Y había inocentes que creían en que Romero trataba de purificar la administración municipal! Este es un colmo solo comprensible en España. Para que sirva Romero para purificarlos, necesita tomar por espacio de largos años muchos baños en el Jordán; es decir, en la *cesantía*.

Reinan corrientes y temperamentos de concordia en el Círculo Izquierdista, después del unánime voto de confianza dado á la junta directiva; pero no faltan tampoco los discólicos impenitentes que esperan tomar la revancha en la primera ocasión.

Se espera con verdadera avidez por unos y con gran curiosidad por otros, la pastoral que anuncia *El Siglo Futuro* escrita por el obispo de Urgel y dirigida en forma de carta al Sr. Cánovas, en estilo análogo á la ya célebre del prelado de Plasencia. ¡Pobre Pidal! Así es como premian su amor al catolicismo... y al presupuesto. Hasta los dedos se le antojan obispos, los expedientes que despacha se le figuran pastorales y no descansa estudiando una nueva hipótesis con lo que salir de cualquier manera de tanto apuro y de tanto *imbroglio*, una vez para siempre. No se convence de que no hay modo de salir más que saliendo del ministerio, ¡Pero cualquiera consigne esto. Es la única hipótesis que no admite.

Abundancia de novedades teatrales.

En Novedades drama patibulario del conocido escritor carlista D. Valentin Gomez; en la Comedia beneficio de la distinguida actriz señorita Mendoza Tenorzo; en Variedades y Apolo revistas políticas, en la que se ataca de firme al gobierno.

Los autores son de oposición.

¡Cómo conocen los gustos del público!

L.

### ULTIMA HORA.

(TELEGRAMAS MENCHETA.)

Madrid 17, 11:50 tarde.

Créese que se disolverá el Círculo de la Izquierda.

Afirma hoy «El Imparcial» que se ha desistido de la disolución del ayuntamiento de Madrid.

Madrid 11, 1:10 tarde.

La comisión ejecutiva escolar, publica una protesta contra el Rector de la Universidad, por haberse negado á entregarles los estandartes propiedad de los escolares quienes tenían el propósito de celebrar el aniversario de Giordano Bruno.

Madrid 17, 2:25 tarde.

No es fácil que se disuelva el Ayuntamiento de Madrid por falta de condiciones en el personal que ha de sustituir al que ahora lo compone. Así lo afirma «El Imparcial.»

Director propietario: DON SINIBALDO GUTIERREZ.

IMPRESA DE LA VIUDA DE JACINTO ORTS.

# DIARIO DE GANDIA

PERIÓDICO DEMOCRATICO

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS ESCEPTO LOS DOMINGOS

La empresa, para darle el mayor interés á esta publicación, tiene contratados corresponsales en las primeras poblaciones de España y del extranjero y un servicio telegráfico de la Corte, por medio del cual se conocerán en esta comarca y en todos los pueblos de la Marina los sucesos importantes que puedan suceder en todo el orbe, algunas horas después de haber tenido efecto.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre, 3'75 pesetas.—Semestre 7.—Año 13'50.

Extranjero: el mismo precio, con aumento del franqueo.

Remitidos, anuncios, reclamos y esquelas mortuorias á precios convencionales.

Dirijirse al Administrador de este periódico, D. José Aranda Comas.

### LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE PERSIANAS DE JURIOS Y MELO  
34, Calle de Vicarios, 34,  
GANDIA.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general, que acabamos de montar un establecimiento dedicado esclusivamente á la confeccion de toda clase de persianas; el cual, provisto de todos los artefactos y maquinaria necesaria á tal objeto, puede ofrecerlas con todas las condiciones de solidez, elegancia y facilidad en el plegado, bondades que no todos los fabricantes han podido reunir.

Las personas que quieran proveerse de tan útil mueble, le encontrarán á los siguientes baratísimos precios:

Persianas de cinta, con gotera de adorno, á 30 céntimos palmo cuadrado.

Id. de cadenilla, á 30 id. id.

Id. tejidas con junquillo, á 25 id. id.

Id. id. sin id., á 20 id. id.

NOTA. Se componen las usadas y vuelven á tejerse, quedando completamente nuevas.

La misma casa se encarga de la colocacion.

### PRESERVATIVOS CONTRA EL COLERA

Los eminentes Kock y Pasteur trabajan sin descanso para encontrar el remedio eficaz contra el terrible huésped.

La humanidad confía en esas lumbreras, sobre cuyos pechos luce ya, por su ciencia,

### LA GRAN CRUZ DE LA LEGION DE HONOR

mientras tanto, el mundo no puede disponer contra ese azote terrible mas que de preservativos.

Los de más efecto hasta ahora, son los conocidos bajo los nombres de Valdepeñas, Jerez, Málaga seco, Macón, Ron, Cognac, de todos los cuales hay un gran surtido que se detalla á

3 reales	botella el	Valdepeñas.
5	»	»
8	»	»

Macón.

Cognac y Ron.

En la fonda de S. Antonio, de Daniel Garcia.

Se halla de venta una  
**GRAN** colección de

## FRUTALES

de la mejor calidad.

Dirijirse á

**D. JOSÉ RAUSELL**

GANDIA.

SOLIDEZ, ELEGANCIA,

## ECONOMIA.

Teja llana superior á la francesa; Ladrillo inglés perforado, económico, en más de un 50 por 100 en tiempo y materiales; ladrillo comun, etcétera, etc.

Fábrica de San Blas,

OLIVA.

SOMBRERERIA

DE

## SALVADOR BLASCO

4, Calle de la Drapería, 4,

GANDIA

Acaba de recibirse un magnífico surtido de sombreros y gorras, procedentes del país y extranjero, desde los más infimos hasta los más elevados precios.

### CÓLERA.

ELIXIR PRESERVATIVO, el que mejores resultados ha dado en Filipinas. Usándolo como preservativo no se ha dado el caso de ser atacado, y como curativo ha salvado á miles de enfermos. Pídase mi folleto que se dá gratis. Se vende en Valencia: Dr. Climent, calle de S. Vicente, núm. 461. En Gandia: D. Arcadio Chelvi y don Vicente Espinós.

El Corredor de Comercio en esta ciudad

**DON JOSE SANZ ESCOLANO**

Tiene encargo de colocar dinero á interés con las más ventajosas condiciones.

Para la nueva temporada de Pascuas.

El dueño de la acreditada tienda de ultramarinos de D. Juan Bautista Catalá, ofrece á sus numerosos parroquianos: Azúcares superiores, Quesos, Salchichones de Vich, Chorizos y excelentes mantecas de Compenaque. También ha recibido un gran surtido de pasamanería y otros objetos de última novedad.

Calle Mayor núm. 34,

GANDIA.

### PATATAS.

En el Almacén de los Sres. Devesa de Oliva, se ha recibido un Cargamento procedente de Inglaterra, cuya clase se garantiza y cuyo precio, no pasando de 500 kilos es de 12 reales arrobas y de 500 kilos en adelante á precios convencionales.

Se vende ó se arrienda, segun convenga, una heredad comprensiva de unas 62 banegadas tierra huerta y seco y un molino harinero con dos muelas situada en el término de Fuente Encarroz, partido judicial de Gandia junto al camino de Oliva, partida de la Arboleda ó Foya.

El molino utiliza un salto de agua de nueve metros y la máquina que mueve el artefacto tiene la fuerza de cinco caballos, cuyas condiciones son favorables para dedicar esta finca á la explotación de cualquiera otra industria.

El pliego de condiciones para arriendo está de manifiesto en Valencia, Notaría de D. Miguel Tasso plaza de la Almoyna núm. 4. En Gandia en el despacho del Letrado D. Jerónimo Lloret y Marco y en la Notaría de D. Pascual Sanz, cuyos señores darán cuantas noticias se les pidan, ya por escrito ó verbalmente.